
平成 26 年度第３回屋久島山岳部利用対策協議会 概要 

日時：平成 27 年 2 月 4 日（水）15:00～17:30 
場所：屋久島町役場本庁２階会議室 

１ 屋久島山岳部保全募金について 

事務局から平成 26年 12月末時点及び平成 27年 3月末時点における山岳部保全募金の収

支（見込み）の報告を行うとともに，３月開催予定の第６回屋久島町入島税等検討会議に
おいて入山協力金の導入について協議を行うため，町から入山協力金の導入に当たっての
論点について検討要請があり，この論点についても協議。 

 (1) 平成 26 年度の 12 月末及び 3 月末の募金の収支（見込み）について 

【平成 26 年度（12 月末現在）】 
  募金総額      19,021 千円 
支出経費       21,892 千円 

        （うちし尿搬出経費：  17,501 千円） 
（うちその他経費：     4,391 千円） 

 単年度収支    ▲2,871 千円 

 前年度繰越額    5,983 千円 
 H26 年 12 月末残額  3,112 千円 

【平成 26 年度（３月末見込み）】 
  募金総額      19,960 千円

支出経費       23,653 千円

        （うちし尿搬出経費：  18,145 千円） 
（うちその他経費：     5,508 千円） 

 単年度収支    ▲3,693 千円

 前年度繰越額    5,983 千円 
 H27 年３月末残額  2,290 千円 

募金の不足により，高塚小屋・新高塚小屋・淀川小屋のトイレにおいて，搬出でき

ないし尿をトイレ周辺にバケツで貯蔵（2,430Ｌ）しているが，以下の方法による搬出

を予定。 

① 屋久島町だいすき基金（2,000 千円）を活用した搬出＜３月議会議決後＞ 

② 山岳部保全募金（644 千円）を活用した搬出＜３月議会議決後＞ 

③ ガイド有志（約 40 名）とし尿搬出業者による無償搬出＜12 月 18 日に予定し悪天

候のため中止となったため，２月に新高塚小屋を中心に実施できないか調整中。＞ 

(2) 主な議論の概要 

①入山協力金について 

・入山協力金の対象とする登山ルートは，基本的に縄文杉ルートと宮之浦岳ルート，楠
川ルートとしたらどうか。 

・入山協力金の導入に当たっては，山岳部保全募金と他の協力金との一元化（少なくと
も徴収事務。できれば会計・組織まで）が前提である。＜ガイド部会＞ 

・協力金の金額は，受益の程度に応じて等しく負担してもらうために，日帰客と宿泊客

で金額を変えるべき。＜ガイド部会＞ 
・協力金の経費の算出には，森林軌道（トロッコ道），県がし尿処理経費を出している

大株歩道入口等の維持管理費用も含めて算出する必要がある。＜屋久島森林管理署，
屋久島森林生態系保全センター＞ 

・一つのアイデアとして，山岳部保全募金と合わせて里地の有料施設料金等をセットに
したパスポート（お土産品や宿泊施設での割引などの特典付き）を発行したらどうか。

＜ガイド部会＞ 
・パスポートにした場合，ゲートにはパスポートをチェックするだけではなく，山の安

全や環境保全のための人を配置する必要がある。また，その人材育成も必要。＜環境
省＞ 

・パスポートと同じような仕組みとして，いろいろな機能を付加することのできるプリ
ペイドカード方式による協力金の徴収方法について，民間企業からの提案を受けてい

る。＜事務局＞ 

【参考資料３】



② 山岳部保全募金について 

・入島税等検討会議での議論を待たないといけないが，来年度の募金の収支も厳しいと思
われるので，募金の収受率を向上させるために，早い段階でもう少し議論を詰める必要
がある。 

２ 平成２７年度縄文杉ルートにおける携帯トイレブース追加設置にかかる取り決め事項に

ついて 

・事務局が提案した取り決め事項（案）で了承 

３ 新高塚小屋のＴＳＳトイレについて 

・環境省から第 2 回屋久島山岳部利用対策協議会以降の新高塚小屋のＴＳＳトイレに関す

る経過報告と屋久島学ソサエティ等から出されている要望書や専門業者からの補修等に
向けた具体的な提案を基に今後の対応を検討している旨の説明あり。 

４ その他 
① 航空機内での山岳部保全募金のアナウンスの見直しについて 

・山岳部保全募金の周知を屋久島到着前にアナウンスしているが，その内容を見直して
ほしい。（「し尿を人力で搬出しているので，500 円の募金を是非してください」では
なく，「屋久島の環境をお守りください」等）＜観光協会＞ 

② モノレール等によるし尿の搬出について

・人力でのし尿搬出は将来的には見直すべきなので，モノレール等の導入を検討するた

めの資料収集を行ってほしいとの意見あり。＜観光協会（ガイド部会）＞ 

③ 縄文杉ルートにおけるガイドの利用率について 

・平成 25,26 年度分の縄文杉ルートでのガイド利用率の資料提供あり＜ガイド部会＞ 

④ トイレの補修について 

・新高塚小屋（汲み取り式）の便器の補修を年度内に行う旨の報告あり＜県観光課＞ 
・故障しているバイオトイレの修理を年度内に行う旨の報告あり＜町環境政策課＞ 


